

EDITORIAL

MSc. Eugenia del Carmen Mora Quintana1

E-mail: ecmora@ucf.edu.cu

¹Directora de la revista. Universidad de Cienfuegos. Cuba.

Las revistas científicas universitarias son esenciales para visibilizar y fortalecer la ciencia tanto en Cuba como a nivel internacional, al proporcionar una plataforma para la difusión de investigaciones, aumentar la visibilidad de la producción científica cubana y facilitar su integración en redes globales de conocimiento. Estas revistas juegan un papel fundamental en la creación de una comunidad académica más fuerte y reconocida al conectar a los investigadores cubanos con la comunidad científica mundial a través de la publicación de artículos

En un siglo marcado por avances científicos que redefinen nuestra forma de vivir, la visibilidad de la investigación y el reconocimiento de sus actores emergen como condiciones necesarias para un progreso inclusivo y sostenible. La Revista Conrado mantiene su compromiso de convertirse en un puente entre la curiosidad académica y la responsabilidad pública: un espacio donde la ciencia cubana y mundial se estudie, se comparta y se conecte con las comunidades, las políticas y la vida cotidiana.

La Misión de la Revista Conrado es ambiciosa en su aspiración y alcance y responde al interés de: visibilizar la investigación que transforma realidades y fortalecer los ecosistemas que permiten que esa investigación no quede en publicaciones aisladas, sino que genere impactos tangibles en Cuba y el mundo.

En Cuba, con sus particularidades históricas, culturales y económicas, la ciencia ha mostrado una resiliencia notable: laboratorios que laten con proyectos de frontera, jóvenes investigadores que enfrentan retos logísticos y una tradición de rigor metodológico que ha permitido a la isla posicionarse como un referente regional en áreas como biotecnología, medicina, agroindustria y energías renovables. A nivel global, la investigación continúa expandiéndose en temas que requieren cooperación internacional, ética compartida y un acceso más equitativo a los recursos del conocimiento. En ese marco, Conrado se propone ser un espacio de síntesis crítica, de acceso abierto y de diálogo entre disciplinas, países y comunidades. Pérez Villanueva (2021)

Visibilizar la ciencia no es solo publicar resultados; es contextualizarlos. Cada artículo, cada estudio, debe colocarse en su paisaje de aplicación: ¿Qué problema social aborda? ¿Qué datos respaldan sus conclusiones? ¿Qué limitaciones impone el entorno en el que se desarrolla? Preguntas así deben guiar la curaduría y la edición, para que el lector no esté frente a un conjunto de datos aislados, sino ante una historia analítica que permita comprender la relevancia, las incertidumbres y las posibilidades de avance.

La fortaleza de Conrado radica en su compromiso con la calidad, la diversidad y la ética. En calidad, buscamos revisión rigurosa, claridad en la exposición y precisión en las cifras. En diversidad, promovemos voces de mujeres y hombres en distintas etapas de su carrera, de distintas regiones y de distintas tradiciones científicas. En ética, insistimos en la transparencia de métodos, la protección de datos y el reconocimiento adecuado de la propiedad intelectual. Este marco ético no es un obstáculo, sino un motor “garantiza que la curiosidad científica se ejerza con responsabilidad y que la confianza del público no se vea comprometida”. Coellar Solano (2025).

La Revista Conrado es un laboratorio de divulgación responsable, donde conceptos complejos se explican con rigor accesible y ejemplos que conectan con la vida cotidiana, sin perder la fidelidad al método científico.

En el contexto cubano, la revista reconoce los esfuerzos institucionales y las limitaciones materiales que condicionan la investigación. La plataforma ofrece visibilidad sostenida, conectividad y colaboración y acceso y equidad, promueve prácticas de acceso abierto, y herramientas de apoyo para jóvenes investigadores y comunidades científicas regionales. Estas líneas no son recetas universales, sino rutas que deben adaptarse a realidades locales y a alianzas internacionales que compartan principios de integridad, cooperación y beneficio social.

La ética de la publicación es otra dimensión clave en un mundo de datos generados y compartidos a gran velocidad, la revista adopta políticas claras sobre conflicto de intereses, revisión por pares, reproducción de resultados y protección de datos. La transparencia no es un lujo, es una necesidad para que la ciencia conserve su credibilidad ante la sociedad y para que los investigadores reciban el reconocimiento que merecen. Asimismo, se fomenta la replicación de estudios cuando sea posible, así como la publicación de resultados negativos o progresos parciales que contribuyan al conjunto del conocimiento sin crear falsas esperanzas.

La Revista Conrado también se propone como una ventana para los jóvenes docentes e investigadores que se enfrentan a los primeros retos de la divulgación y la publicación científica es una inversión en el futuro de la investigación. Se ofrecen guías editoriales, talleres de escritura científica y oportunidades de mentoría para que las nuevas generaciones se familiaricen con las prácticas editoriales, aprendan a presentar evidencia de forma rigurosa y adquieran experiencia en comunicar ciencia de manera responsable.

La ciencia es un esfuerzo colectivo, y su visibilidad es un derecho de la ciudadanía. La Revista Conrado quiere ser un faro que ilumine las preguntas correctas, que destaque las respuestas con el mayor rigor y que abra puertas para quienes, desde Cuba y desde el resto del mundo, quieren entender mejor nuestro mundo y transformarlo para bien.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Omar Everleny Pérez Villanueva (2021). *El desarrollo de la biotecnología en Cuba. Retos en la estrategia económica después de 2021*. <https://horizontecubano.law.columbia.edu/news/el-desarrollo-de-la-biotecnologia-en-cuba-retos-en-la-estrategia-economica-despues-de-2021>

Suárez Romero, M. I., Vásquez Erazo, E. J., Tinto Arandes, J., y Álvarez Gavilanes, J. E. (2024). Protección de datos en el entorno digital y sus implicaciones en la privacidad de los usuarios. *Universidad Y Sociedad*, 16(S2), 342–352. Recuperado a partir de <https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/4841>

El colectivo de la Revista unido le desea a nuestra comunidad de escritores que nos acompañó en este 2025 muchas Felicidades y Éxitos para el Nuevo Año 2026. Esperamos poder continuar con sus colaboraciones y de todos los que se unan a nosotros en el nuevo camino.

Atentamente

Directora de la Revista